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La Mini-Entreprise, vecteur des 
Relations Franco-Allemandes !

L’Europe et le monde continuent de bien 
changer.  Les distances se sont réduites, les 
frontières entre les pays européens ont été 
levées et l’idée de promouvoir la diversité 
culturelle, de développer la connaissance du 
pays voisin, de sa langue, de sa culture ainsi 
que l’apprentissage interculturel sont plus 
d’actualité que jamais. D’expérience, avec EPA 
et les Mini Entreprises, nous savons  combien 
il est important de baser le travail avec les 
jeunes sur des actions communes concrètes 
et des expériences partagées. C’est ce que 
nous avons commencé à faire cette année, et 
notamment ces dernières semaines,  avec la 
possibilité donnée aux Mini Entrepreneurs du 
Lycée Notre Dame d’Elbeuf de faire découvrir 
leur  entreprise et son fonctionnement aux  
élèves du lycée Oswald-Breuning de Coesfeld. 
Nous espérons que cela leur donnera l’envie 
d’aller plus loin et, pourquoi  pas,  dès la ren-
trée, de créer une Mini Entreprise en partena-
riat avec l’Allemagne.

Nous devons d’ailleurs dépasser le cadre Fran-
co-Allemand et nous réfléchissons également 
à un partenariat avec la Lituanie.

Persuadés que les relations  intergénération-
nelles,  culturelles ou que les échanges entre 
les pays  se font d’abord sur le terrain et que 
les jeunes d’aujourd’hui seront les acteurs 
économiques de demain, nous nous efforçons 
de leur rendre l’autre pays plus accessible en 
leur permettant d’échanger leurs expériences. 
Ce sont ces échanges qui nous dirigeront en-
semble vers un avenir commun.

Xavier Prévost,
Président d’EPA Haute-Normandie

La renommée des Mini-Entreprises nor-
mandes dépasse désormais les frontières 
nationales. En avril, des élèves et des pro-
fesseurs allemands et lituaniens ont rendu 
visite aux équipes de La Chataigneraie de 

Mesnil-Esnard et du LP Notre-Dame d’Elbeuf. A chaque fois, 
les visiteurs ont été impressionnés par le professionnalisme 
et l’enthousiasme des Mini-Entrepreneurs. Les rencontres ont 
d’ailleurs débouché sur de nombreues prises de contacts. Des 
projets d’échanges d’élèves ou d’import-export de produits 
devraient voir le jour prochainement. A suivre...

Allemands et Lituaniens visitent les ME françaises

EDF, via sa déléguation régionale Basse et 
Haute-Normandie, rejoint le cercle des  
partenaires majeurs d’EPA Haute-Norman-
die. Le groupe fournisseur d’énergies a 
signé une convention d’un an avec l’asso-

ciation, séduit par les valeurs véhiculées par le projet Mini-
Entreprise telles l’égalité hommes/femmes et l’utilité sociale 
du projet. Dès la rentrée prochaine, l’entreprise prendra une 
part active aux actions d’EPA HN, notamment en mobilisant 
ses collaborateurs régionaux pour les inciter à s’engager 
comme conseillers auprès des Mini-Entreprises locales. 

EDF rejoint les partenaires EPA HN

Soixante élèves se sont affrontés lors de la 
finale européenne du concours Sci-Tech orga-
nisé dans le centre technologique Mc Laren  
à Londres. Le challenge : imaginer la  
Formule 1 de 2040. Les élèves lauréats du 

Lycée G. le Conquérant de Lillebonne ont été dispatchés dans les 
12 équipes transnationales. Après deux jours de préparation, une 
présentation orale en anglais et les délibérations du jury, l’équipe 
« Rapid Leaf », (comptant dans ses rangs un élève normand !) a 
remporté le 1er prix. Leur formule 1 serait dotée d’un moteur élec-
trique rechargé à l’énergie solaire et pouvant être échangé aussi 
rapidement que les pneus à chaque « pit stop ».

Sci-Tech : Un  Lillebonnais vainqueur à Londres



Chiffres 

clés 180       € en moyenne 
de ventes pour 

les Minis au 6e Salon 
4&5 juin aura lieu le  Cham-

pionnat  national des 
Mini-Entreprises au 104 à Paris

Ils s’appellent Bakary, Soukourou, Hugo, 
Bagodine ou encore Mélanie, ils ont 

entre 15 et 20 ans et vous les avez for-
cément croisés lors du 6e Salon des 
Mini-Entreprises les 28 et 29 mars der-
niers. Ils ? Ce sont les élèves du Bac pro  
Accueil-Relation clients et usagers, ac-
compagnés de leurs professeurs, qui 
prêtent main-forte chaque année aux 
équipes d’EPA lors de cet évènement. 

Une expérience utile pour le bac pro
Au nombre de 15, les élèves de seconde 
et première Bac pro étaient sur tous les 
fronts. A l’accueil, ils renseignaient et 
accompagnaient les Mini-Entreprises 
sur leurs stands. Au vestiaire, ils gar-
daient les effets des visiteurs pour leur 
permettre de passer une journée l’esprit 
libre. Au moment des repas, ils régu-
laient les flux d’adolescents affamés par 

leur matinée et pressés d’en découdre 
avec les clients de l’après-midi. Pour les 
élèves bénévoles, l’expérience est des 
plus intéressantes et colle parfaitement 
avec leur référentiel de formation, à 
savoir orienter les visiteurs, écouter et 
répondre aux besoins du public, ou en-
core traiter les réclamations. Autant de 
cas concrets sources d’inspiration pour 
rédiger leur fiche d’activité évènemen-
tielle, épreuve obligatoire à 
l’examen de fin d’année.

«Nous reviendrons !»
Pour les 15 bénévoles, la jour-
née est riche en enseigne-
ments. «C’est passionnant 
d’intégrer les coulisses d’un 
salon», s’enthousiasme Baka-
ry. « L’ambiance était géniale,  
les Mini-Entrepreneurs ont 

Quinze élèves du lycées Val de Seine étaient présents au Salon des Mini-Entreprises mais ils n’avaient rien à 
vendre. Volontaires pour accompagner EPA HN dans la préparation et l’organisation de l’évènement, ils ont lar-
gement participé à la réussite de ces journées. Merci à eux pour leur travail, leur engagement et leur sérieux !

MArion, 21 Ans, PdG PArcE qu’EllE lE vAut biEn
Marion Lequesne, 21 ans, est la PDG de la Mini-Entreprise JED, du Lycée La Chataigneraie de 
Mesnil-Esnard. A la tête d’un groupe de 25 élèves issus de deux classes de 1ere et Tle STMG, elle 
a su trouver son style et transmettre son dynamisme et sa maturité à l’ensemble de l’équipe. 

beaucoup d’imagination », renchérit 
Njema. Certains même y reviennent 
encore et encore comme Sana : 
« C’est mon deuxième salon, je me suis  
sentie plus opérationnelle que l’année 
dernière. Je reviendrai sûrement l’année  
prochaine, et pourquoi pas comme  
chef d’équipe ? » suggère-t-elle  
malicieusement. 

Quelques hôtes et hôtesses de 1ère Bac pro 

biEnvEnuE Au sAlon : hôtEs Et hôtEssEs à lA hAutEur
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As-tu rencontré des réticences au sein 
de la classe ? 

Oui, bien sûr. Les membres de mon 
équipe sont des élèves, comme moi. 
Ils ne sont pas salariés. Cela me pousse 
à développer un autre type de mana-
gement basé sur l’adhésion à mes 
décisions, plutôt que sur la contrainte 
hiérarchique. De toute façon, cela cor-
respond plus à mes valeurs. Pour être 
un bon  manager, je pense qu’il faut un 
minimum de caractère et de charisme. 
Et si on prend les bonnes décisions, 
on parvient à se faire reconnaitre par 
d’autres biais. Comme le respect et  
l’adhésion notamment. 

Penses-tu que le fait d’être une femme 
modifie ta façon de gérer la Mini ? 

Je ne sais pas si ma relation aux autres 
aurait été différente. Mais dans les faits, 
le seul candidat déclaré au poste était 
un garçon. Il est aujourd’hui mon adjoint 
et notre tandem fonctionne bien. Pour 
ma part, je ne me projetais pas dans 
ce poste car je manquais d’assurance. 
Dans l’inconscient collectif, l’image du 
PDG reste très masculine. De fait, je me 
bridais, je ne me reconnaissais pas les 
compétences pour remplir cette fonc-
tion. Aujourd’hui, je suis convaincue de 
mon potentiel mais il m’a fallu un petit 
coup de pouce. 

Comment es-tu devenue PDG ?

En fait, je ne l’ai pas choisi. J’avais postu-
lé pour la place de directrice du service 
Marketing mais à l’issue des entretiens 
de recrutement, les professeurs m’ont 
proposé le poste de PDG. Je ne m’y 
attendais pas, et surtout, je ne m’étais 
pas du tout projetée sur ce type de 
fonction. Mais le défi m’a intéressée et, 
malgré ma surprise, j’ai dit oui immédia-
tement. C’est un poste très complet qui 
regroupe la gestion de  l’ensemble des 
services. Une excellente préparation 
pour moi car je souhaite devenir mana-
ger après mes études. Un premier pas 
vers la vie active donc…


